

# EL DEFENSOR DE GRANADA

**Diario Independiente**

Este periódico dedica con preferencia su atención á la cultura popular, á la prosperidad del comercio, de la industria, de la agricultura y de las artes, buscando el bienestar, progreso y desarrollo de los pueblos; no espasando medio ni sacrificio alguno por servir cumplida y rápidamente á sus lectores; está consagrado muy especialmente á la defensa de los intereses de Granada y su provincia; oye y se hace eco de todas las quejas justas que se le dirigen.—La Redacción no es solidaria de los artículos que se publican con la firma de iniciales de sus editores.—No se devuelven los originales de artículos ó comunicados que no nos envían, aunque no se publiquen.

### Subscription Rates

En Granada, un mes	175 ptas.
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de África, un trimestre (pago anticipado)	525
En las posesiones españolas de América, un semestre (pago anticipado)	1750
En el extranjero, un semestre (pago anticipado)	20
En las posesiones españolas de Oceanía, un semestre (pago anticipado)	30

Fundador y Proprietario  
**Luis Seco de Lucena,**  
OFICINAS: Reyes Católicos, 8.  
TELÉFONO, 10.

### Advertisements

Artículos.—10 céntimos de peseta línea en la 4.ª plana.—25 céntimos en la 3.ª.—50 céntimos después de los primeros 10 céntimos.—25 céntimos después de los primeros 10 céntimos.
Los anuncios oficiales y de espectáculos públicos pagarán á razón de 20 pesetas línea en la 1.ª plana, 10 en la 2.ª y 5 en la 3.ª.
Esquelas mortuorias.—4 pesetas cada inserción á una columna de la 1.ª plana.—3 en la 2.ª.—2 en la 3.ª.—40 en la 4.ª (pago anticipado).—A dos columnas, doble precio.—A tres columnas en la 4.ª plana, 30 pesetas.—En la 3.ª plana, 40.—En la 2.ª plana, 200.
Comunicados.—De 2 á 100 pesetas línea 6 julio del Director (pago anticipado).

**AÑO XIX.**

**Primera edición del Domingo 15 de Mayo de 1898.**

**Núm 10106.**

## Guía de Granada

Contiene la descripción de la Provincia y de la Capital, de sus edificios, construcciones y lugares notables, monumentos artísticos e históricos, calles, plazas y paseos, alrededores, la Vega, etc. etc.

**2 pesetas**

## Errores económicos

¡Bien han aprovechado las tristes circunstancias que atraviesa nuestro país los que solo tienen por norma su propio interés!

No puede negarse que los errores económicos cometidos por las **tumbrefinancieras** han preparado convenientemente el terreno, ni que los extraordinarios gastos á que nos ha obligado la campaña cubana, y luego la guerra con los yankees, son factores lógicos de una desconfianza que había de perjudicar nuestros valores; pero aun aceptando estos antecedentes, como bastantes para un aumento racional, la repentina subida que apura al Gobierno y aflige hasta la desesperación al importador obligado del extranjero, no tiene, según los peritos, fundamento serio, ni está en proporción equitativa con el movimiento de papel, que en todo caso debe regirse principalmente por la ley de la oferta y la demanda.

Tenemos adoptado, con equivocación lamentable, un sistema monetario erróneo; hemos consentido una circulación fiduciaria mayor de la debida, sin las oportunas garantías y reservas metálicas en las cajas del Banco; nuestra Administración no ofrece las mayores seguridades, por el desórden y el desbarajuste que la domina; pero ¿acaso estas causas son del momento? ¿Han surgido de improviso? ¿No existían igualmente, aunque no en igual proporción, cuando teníamos los cambios á 8 por 100, á 15, á 20 y aun á 30?

Se comprende que los últimos sucesos hubieran influido algo, más que algo, que hubieran llevado la cotización de los giros al 50 por 100, por ejemplo; pero no se concibe, sin un agio criminal, que de repente suba el tipo á la cifra á que lo hemos tenido y hoy lo tenemos.

Es, pues, indudable que los que forjan el rayo en las alturas de la banca han aprovechado estos momentos para hacer su agosto. Así, por lo menos, lo cree la generalidad, y lo debe tener en cuenta el Gobierno para estudiar el fenómeno y ponerle remedio.

El remedio, á nuestro juicio, tiene dos categorías ó fases, la inmediata y la más remota. La primera debe comprender determinaciones rápidas y bien pensadas; la segunda debe consistir en mejorar la Administración, desarrollar la riqueza agrícola, haciendo más productivo el suelo, y otras muchas medidas que levanten nuestro crédito y nos libre de la explotación de que estamos siendo objeto.

Todo esto puede conseguirse con Gobiernos que se inspiren en la opinión y que no desprecien el derecho; con gobernantes que proscriban para siempre el caciquismo y el interés de familia; con ciudadanos que practiquen sin pereza sus derechos y no desistan del cumplimiento de sus deberes; con trabajo asiduo, con economía bien entendida y con una justicia enérgica é igual para todos.

## La dirección de la guerra.

Es verdaderamente digna de estudio la idea expuesta en el Congreso por el señor Alas, de que se establezca una dirección superior única de la guerra, así para las operaciones terrestres como navales.

Por las circunstancias actuales no ha desarrollado el Sr. Alas la intersección anunciada sobre este asunto; pero anoche explica su pensamiento en *La Correspondencia* en la siguiente forma: «Creemos, pues, firmemente (y así lo hemos hecho constar en lugar conveniente) que se impone la elección de un generalísimo ó jefe de Estado Mayor general que resuma todas las facultades y todas las responsabilidades para la dirección militar de la campaña, sin otra subordinación que la que lógicamente existe entre la ejecución militar y pensamiento político, á cuya realización concurren las fuerzas de mar y tierra. Sea, pues, que el actual Gobierno siga de su crisis entero ó reformado, pero con la fuerza que para un porvenir asegu-

rado; sea que haya un cambio total de política, y por lo tanto de Gabinete, en todo caso una de las primeras medidas que el nuevo debe tomar es la de resignar la funciones de Consejo áulico de la guerra en persona que estime capaz de dirigir las campañas de mar y tierra con acierto.

Ajenos en esta sección del periódico á todo lo que no se relacione muy directamente con la guerra, no hemos de entrar en consideraciones respecto á los propósitos y opiniones favorables al establecimiento de una dictadura política; pero sí diremos que el sentimiento nacional es unánime respecto á la necesidad de una dirección única, enérgica, dictatorial por naturaleza, de las operaciones militares, y esa dirección ejercida por persona y auxiliares técnicos y por lo tanto competentes.

Hay que tener en cuenta que la guerra es á un tiempo por mar y tierra, con tanta importancia para un elemento como para el otro. La dirección unitaria no puede ejercerla un ministro de la Guerra que no manda en su colegio de la Marina, ni viceversa en caso de disparidad de miras han de resolver ministros civiles, incompetentes para cuestiones técnicas, y esta resolución no tiene las suficientes garantías de acierto que reclaman los gravísimos intereses de la guerra á que ella puede afectar. Es preciso separar la dirección militar de la campaña de su dirección política, única y privativa función del Gabinete ministerial.

## San Torcuato.

San Torcuato fué uno de los siete varones apóstólicos que, consagrados en Roma por San Pedro, desembarcaron en la Península por Adra, en la provincia de Almería.

Después de haber caminado hácia Guadix descansaron en las inmediaciones de esta ciudad, que era entonces colonia romana muy floreciente, y adoraba á Marte y acaso al Sol con el nombre de Neton. Mientras Torcuato se detuvo en las arboledas á orillas del río Fardes, sus compañeros penetraron en la ciudad en busca de viveres. Sus habitantes celebraban á la sazón solemnemente concurridas fiestas en honor de los dioses genitales por lo cual la atención pública se fijó más en aquellos peregrinos. Cerciorado el populacho de que la misión de los extranjeros era contraria al culto de los falsos dioses, les amenazó de muerte. Torcuato y sus compañeros, huyendo de las turbas, pasaron el puente, que al ser ocupado por los perseguidores, se desplomó milagrosamente, hundiendo en las aguas. Aterrados los gentiles, convirtieron su odio en afecto, y una matrona de Guadix, llamada Luparia, hospedó en su casa á los siete cristianos, se convirtió á la nueva fe y fundó una iglesia que la tradición supone construida por San Torcuato y Luparia, en el sitio que hoy se llama cortijo de Lopera, fomentando así con el ejemplo la propagación de la verdadera doctrina.

No tenemos particular noticia de las maravillas que obraría San Torcuato en Guadix después del prodigio del puente; pero es antiguo tradición, que habiendo pasado muchos trabajos, fué muerto por los pégenos en defensa de la fe en el sitio llamado Face Retama, á unos diez kilómetros de Guadix, donde hay una ermita dedicada al Santo. Al lado del sepulcro creció una oliva, y cuenta-se que por más de ocho siglos la vispera y día del Santo florecía y fructificaba milagrosamente, siendo objeto de suma veneración, porque sus aceitunas sanaban las enfermedades del que devotamente las aplicaba á este fin; la milagrosa oliva se conserva hoy, aunque no en toda su lozanía, dentro de una pequeña cerca ó piloncillo de mármol.

## Paris.

La Calvé.—Un estreno de Víctor Hugo.—Recuerdo sentido.—Monumento.

Esta bella artista se despidió brillantemente del público parisiense el viernes último, cantando en l'Opera Comique la obra de Massenet, «Sapho». El mismo autor, que asistió á la función, felicitó cariñosamente á la inteligente diva, para quien dicha ópera constituye uno de sus mayores triunfos.

Emma Calvé marchará uno de estos días á Londres, en cuyo teatro de Covent-Garden cantará «Mefistófeles», «Fausto», «Amleto», «Carmen», «Cavalleria rusticana» y «La Navarraise».

Espérase con gran impaciencia en París el estreno de un drama inédito de Víctor Hugo, titulado «La Grand-Mère», y que su insigne autor jamás consintió en que fuese representado. La obra, en cuestión, tiene solamente un acto, y se ejecutará en esta misma semana en el teatro de l'Odeon, cuya empresa ha contratado para dicho objeto á una actriz de reconocido mérito, Mad. Marie Laurent, á quien el interesante drama de Víctor Hugo servirá de digno corolario á su larga carrera artística. En esta obra trabajan también tres niños, cuya edad no ha de pasar de siete años.

El duque de Alençon ha encargado á uno de los mejores artistas franceses la ejecución de un retrato de la duquesa, su esposa, que falleció, como nuestros lectores recordarán, víctima de su abnegación en el incendio del Bazar de la Caridad, de París. catástrofe cuyo primer aniversario, el 4 del corriente mes, ha sido conmemorado en dicha capital por numerosos servicios religiosos en sufra-

gio de los infelices que allí perdieron la vida. El retrato de la duquesa de Alençon representará al mismo tiempo que llevaba el día de su trágica muerte.

La semana última ha sido trasladado á Viena, por orden de la Emperatriz de Austria, el monumento que en su propiedad Achilleon, sita en la isla de Corfú, había hecho edificar S. M. á la memoria del melogrado príncipe Rodolfo.

Este monumento, tan bello como poético, y que será reconstruido delante del Palacio de Mayerling, donde falleció el archiduque, es todo de mármol blanco, y mide tres metros de altura. Compónese de una columna partida, en la cual se ve, en bajo relieve, el retrato del príncipe Rodolfo, y al pié de ella mora un génio sosteniendo en una mano una antorcha casi apagada. En el zócalo de la columna se leen las fechas del nacimiento y muerte del príncipe y la inscripción siguiente: «Rudolphus, Archidux Austriae.»

## Siluetas.

Cambiamos por hoy de estilo, y á divertirnos un rato, pues como dice el refrán, «á mal der, tomar tabaco.» Las cosas están de modo, que no hay remedio en lo humano; metines, guerras y hambres; solo falta el morbo-siático. La multitud se entristece pero es solo por un rato; vengan corridas de toros y un poco de pan barato, y con decir viva España con alcohólico entusiasmo, y sacar una bandera con gritos descompasados ya está la patria en las nubes aunque aumenta el desencanto.

Los embasteros no tienen para sus lenguas descanso, y es hijo nos vuelven locos antes que se acabe el año. Per la punta del caballo nos salen mares y barcos, y menos hizo el diluvio que los partes telegráficas. Que no hay bien ni mal que dure (y es un consuelo) cien años, como fórmula probada lo dice el antiguo adagio. Esperemos mejor hora pero con calma, y sentados, que si la dicha se pierdo hay que pillarla con galgos.

## Historias.

—Dime, sencilla flor de esa pradera, cuando una joven como yo hechicera, cuenta los quince añitos, y tiene negros ojos y pié breve, rubios cabellos y cintura leve, ¿gallina novias á miles? —Es que el gallardo creador Marcelo me dijo anoche con ardiente anhelo; —te juro amarte fiel. —Yo entre dudosa, su palabra escucho, pero el caso es que el fin, me gusta mucho, ¿podré farme de? —I cho.

Y un lirio que se alzaba allí vecino, galan airoso, mas en burles fino, con aire solapado, responde á la bellísima pastora. —¡qué te vas á fier, si hace una hora, te fuiste á mi lado!

Pasado un mes, con plácida alegría se festejó la boda en la Alquería, jurándose fe eterno, tanto que la violeta al compañero le dijo: ¿se hallará amor verdadero ni pareja más tierna?

VI Mas el lirio en sus burles empeñado, responde, —¿inda joven se ha llevado, pero fiel, que si quieres; ¡há tiempo que perdiera su fragancia, aquella pura flor de la constancia, en hombres y mujeres! El de las **TRES ESTRELLAS.**

## Hojas sueltas

Las aplicaciones cada vez más numerosas de la sustancia llamada «celuloide», sobre todo en los trabajos de electricidad, hacen que no deje de ser interesante conocer cómo se fabrica este producto industrial. El «Trade Journals Review» dice que para obtener celuloide se disuelve alcanfor en una cantidad pequeña de alcohol; esta solución se pasa por un tamiz, dejándose caer, al salir de éste, sobre una capa seca de algodón-pólvora, hasta que se halle ésta bastante humedecida. Sobre esta capa de algodón se pone otra, que se humedece del mismo modo, y así se repite la operación hasta que se obtenga un trozo de algodón-pólvora, suficientemente grueso, que se hace pasar entre dos cilindros para comprimirle fuertemente.

Segun el tamaño de la masa así obtenida, se divide esta en dos ó tres pedacos, que se someten durante veinticuatro horas á la acción de una prensa hidráulica, y al sacarlos de ésta se corta en trozos delgados, que se dejan secar durante ocho ó diez dias en una estufa calentada á 50°, de la cual ya salen en disposición de ser trabajados, para fabricar, por estampación, los variados artículos de celuloide que el comercio expende.

Las hojas del tomate pueden ser empleadas para preparar un excelente insecticida. Se ha observado que el agua en la cual se haya macerado cierta cantidad de hojas de tomate, libra completamente á los melocotoneros, naranjos, etc., de los numerosos insectos, de toda clase que infectan los árboles frutales. Dos dias han bastado para producir un resultado completo.

Desde el seno recordado que encierra El porvenir, los pueblos no nacidos Oyen nuestros clamores y gemidos. Cugir las armas y bramara la guerra. Pero no como estrépito que aterra Llega el confuso estreando á sus oídos, Más cual rumor de fiesta, y de sus niños Quieren salir y visitar la tierra. «Sombra no habrá que hasta ese limbo Y el origen terrífico revele Del eco que á sus puertos mansos rue- de?» Embrion que ni libra ni se rio No el turno de vivir demente ansie; ¡Disfrute en paz del sueño que aun le queda. SULLY PRUDHOMME.

—¿Qué tal te ha parecido el juguete cómico que estrené anoche? —El título me gusta mucho. En un exámen de Medicina: —¿Qué otro síntoma se nota además en la gastritis aguda? El examinando no contesta, y un amigo suyo andaluz que está cerca de él, le dice en voz baja: —Un poco de tos. Y el alumno, que entiende un poco de lo, responde al tribunal. —¿Qué otro síntoma, preguntan ustedes? Pues un poco de todo...

## Periódicos y revistas.

La Ilustración italiana. Sumario del número 19 del 18 de mayo: Texto: La Settimana.—Corriere (La victoria degli americani. Le feste di Torino. Le riviste per il pane. Tatari) (Cocco e Cole).—Lettere di un giovane deputato (XV) (Un neo-deputato).—La «Scampagnata» (in Romagna), racconto (A. Albertazzi).—I legionari pontifici a Ciranda (8-9 maggio 1848) (A. Conti).—Noterelle letterarie, ecc.—Inzioni: La guerra Ispano-Americana: Vuelta generala della città di Manila. Fortificaciones della città. La difesa del porto di Nuova York.—Le uniformi dell'esercito spagnolo.—Retratti dell'ammiraglio Giorgio D. way e di Don Carlos.—La inaugurazione dell'Esposizione Nazionale di Torino: Il discorso del presidente Tommaso Villa (dopo par.).—Monumenti a Bettino Riccaoli e a Ubaldo Peruzzi, inaugurati il 27 aprile.—Medaglio del Cinquantenario della Rivoluzione del 48 a Venezia.—Roma: Alle Capannelle il giorno del Derby Reale.—I disordini di Bari (3 dis.).—Ritratto di Antonio di Laurenzana.—Schede.—Rebus.—Sciocchezze.—(L. 25 l'anno, Centesimi 50 il numero).

## El Arte.

Exposicion Rusinof. *Dias de jubilo, dias de gozo*, ha proporcionado á los artistas granadinos Santiago Rusinof, con la exposicion de sus obras en el Salon de El Defensor. Justo es, pues, que esta crónica semanal dedicada las más de las veces al movimiento artístico extraño á nuestra ciudad, se dedique hoy por completo á tan interesante Exposicion, que tanta influencia puede tener en nuestro adormecido arte local, al que presta una nota nueva, original, de extraordinaria poesía. Besquejada ayer, por pluma más experta y deliada, la silueta personal y artística de Rusinof, en su aspecto literario más especialmente, restáanos ocuparnos hoy de sus obras pictóricas, que responden por completo al temperamento estético del artista con tanta habilidad reflejado en dicho artículo. Si, como en él se dice, sus impresiones escritas tienen el valor de verdaderas pinturas, al juzgar estas puede decirse que son poesías pintadas. Porque las obras de Rusinof sobresalen por este concepto, por el ambiente poético en sumo grado que en ellas se percibe, por la sugestion plácida y tranquila de melancólica belleza que su vista produce, tanto las que brillan por su luz intensa de pleno medio día, como las bañadas por la azulada de la mañana ó la dorada del atardecer, cuya nota constituye la verdadera especialidad técnica del artista. La tercera estancia de este en Granada puede calificarse de fructuosa en extremo. Más de veinte grandes lienzos y doble número de dibujos, son una labor que acreditan la constancia y amor al trabajo de Rusinof. Casi todos los lienzos reproducen jardines granadinos, que tanta impresion han hecho en el alma soñadora del artista. Los *Mártires*, el Generali, el palacio de Viznar, la huerta del duque de Gor y las caserías de la Baharina y de los Cipreses, son las fuentes de estudio que han servido á Rusinof para sus pinturas; produciendo noticias tan austeras como la galería de estos últimos, por la que pasan como sombras solitarias trapenses, ó impresiones tan poéticas como los efectos de luna de los jardines del Salon y del Generali, de extraordinaria sustantividad artística, pues sin figura alguna hablan al espíritu tan bien como el más interesante poema literario.

## En la provincia.

Fiestas en la Zubis. La hermosa función, que todos los años se celebra en este pueblo en honor de su patron San Juan Nepomuceno, se verificará el día 16 del corriente. No obstante haber entregado aqual ayuntamiento todos los fondos dispnibles á la suscripcion nacional, no ha estimado medio alguno para que la fiesta resulte con la solemnidad y grandezza acostumbrada en años anteriores. A las once de la mañana del citado día se oficiará por tres sacerdotes una solemne misa cantada, la cual será acompañada por una excelente música de capilla. El cura párroco D. Ramen Santolá y Molina, que tanto viene distinguiéndose por su infatigable celo hará el panegirico del Santo, pidiéndole, con su elocuente palabra, cessen las calamidades de la guerra, que ha dejado ya en la Zubis, diez mil hombres sin hijos y tres esposas sin marido. Terminada la misa recorrerá las calles del pueblo la música de Beneficencia de Granada ejecutando ecogidas piezas. Por la tarde saldrá en procesion el patron San Juan Nepomuceno, el ángel San Miguel y Niro. Padre Jesús y acompañados de todas las congregaciones y hermandades recorrerá las calles más frecuentadas, ejecutando, durante el trayecto, la capilla escogidos números de música religiosa. Finalmente, por la noche se dará un magnifico baile en el salon de las Casas Consistoriales, donde asistirán las bellas y distinguidas jóvenes de la cercana localidad y algunos forasteros, siendo obsequiadas todas por el ayuntamiento con un espléndido refresco que hará más agradable la noche. Es de esperar que, dado el tiempo que hace, aumente este año la concurrencia de los pueblos circunvecinos en mayor número que los anteriores. Debe evitarse. Algunos vecinos de Iruho han denunciado al Gobernador el hecho de que se consienta por el alcalde de aquel pueblo el contacto de muchas personas con otras desgraciadamente atacados de lepra. Concejales interinos. Han sido nombrados concejales interinos del ayuntamiento de Albuñán, D. Francisco Potaytos Tenorio, D. Manuel Cobo Ruiz y D. Antonio García Poreal.

## Cartera de un Oidor.

Vistas para mañana. Sala de lo criminal.—Sección primera.—Juzgado de Motril.—Contra Manuel Ramirez Navarro, sobre estufa.—Abogados, señores Rico y Fernandez Abril; procuradores, Sres. Soler y Andrade; secretario de Sala, Sr. Caro. —Juzgado de Baza.—Contra José María Santos Gutierrez, sobre amenazas.—Abogado, Sr. Calera; procurador, señor Casado; secretario de Sala, señor Serna. —Juzgado de Santafé.—Contra Agustín Navarro Martín, sobre atentado.—Abogado, Sr. Gutierrez; procurador, señor Castille; secretario de Sala, señor Serna. Sección tercera.—Juzgado del Sagrario.—Contra Josefa Hernandez Hernandez, sobre hurto.—Abogado, Sr. Valdivia; procurador, Sr. Osuna; secretario de Sala, Sr. Alonso.

Otra nota curiosísima, de gran valor arqueológico al par que artístico, son los interiores del palacio de Viznar, que Rusinof presenta en su Exposicion. Conservado en aquellas estancias el mobiliario del Arzobispo del Cuzco, dan idea exacta de la vida de la época, cuyo tiempo ambiente, rico y elegante á un tiempo, reproducen los dos lienzos de este género que exhibe. Si interero tienen las pinturas, no es menor el que despiertan los dibujos, hechos con una perfeccion y novedad admirables. Muchos de ellos son estudios para un sentido cuadro comenzado por Rusinof, que es lástima no lo termine en esta temporada. Representará el valor de una niña muerta, gitana, que como es sabido pasan los individuos de aquella raza entre cánticos y bailes. Otros dibujos son figuras de tipos locales, verdaderos retratos por su parecido y carácter, hechos al lápiz y á la pluma, y toques al pastel, con sobriedad extrema y gallarda elegancia en la factura. Honda impresion han hecho las obras de Rusinof entre los artistas, discutiéndolas y alabándolas segun el temperamento de cada cual. En verdad que no son para gustadas por espíritus vulgares. Los servicios imitadores del natural, de la escultura realista, no las comprenden; fábrihas de poco vigorosas, de enfervizos y producto de un arte decadente. Para los intelectuales, para los refinados, son todo lo contrario, son la realidad idealizada, soñada, con la vaguedad y dulzura del verdadero arte, libre y espontáneo, que busca la belleza sin trabas ni prejuicios, y la reproduce segun el gusto y temperamento del artista. Al concluir esta crónica llega á mis manos un suplemento de *Le Figaro* de Paris, en el que el reseñar las obras salientes entre las *cuatro mil* de los *Salones* de este año, cita con gran encomio dos retratos de Rusinof, cuyo arte juzga como una mezcla del de Murillo y de Zurbaran. ¡Qué mejor elogio, ni que final más autorizado para esta sesenta y seis revista! Ilgo, pues, punto final, concluyendo con mi publica enhorabuena á Rusinof, expresándole el deseo de los artistas granadinos de su pronta vuelta á nuestra ciudad, en cuyo arte puede ejercer tanta influencia.—D. M.

## Inspector.

Procedente de Alhama llegó anoche á esta capital el inspector de explotación de los ferrocarriles andaluces, D. Julio Granilla, acompañado de su distinguida señora.

## Feria en Ronda.

Con motivo de próximas fiestas que se han de celebrar los días 20, 21 y 22 en Ronda, las Compañías de los Ferrocarriles Andaluces y de Bobadilla á Algeciras, ha establecido billetes de ida y vuelta á los precios siguientes: En 2.ª 25'95 y en 3.ª 18'55. La ida se verificará los días 19, 20 y 21 y el regreso los días 21, 22 y 23 por los trenes ordinarios, concediéndosele á cada billete treinta kilos gratis.

## Posecion.

Ha tomado posesion provisionalmente de su destino en la jefatura de Obras públicas de esta provincia, el sobrante tercero, oficial quinto de Administración, don Juan Sugerós Garrido.

## Vigilancia de lineas.

Se ha dictado una Real orden recomendando al personal de capataces y peones camineros de la nacion el mayor celo y vigilancia en las líneas telegráficas y telefónicas que vayan por carreteras, coadyuvando de este modo á evitar interrupciones á mano airado y en su caso proceda á detener á los causantes, poniéndolos á disposicion de las autoridades ó de la Guardia civil.

## Otro robo.

A las siete de la mañana de ayer se presentó Miguel Sanchez Gonzalez al cabo del Salvador, José Perez Marin, denunciándole el siguiente hecho: Que al ir á abrir por la mañana el establecimiento de cales que tiene instalado en la Plaza Nueva, junto á la cuesta de Gomez, encontró la puerta abierta y sospechando que se tratase de un robo, hizo un examen en el establecimiento, el cual dió por resultado notar la falta de 90 duros, que en billetes, plata y calderilla guardaba en el cajon del mostrador; tambien advirtió la falta de una argolla que el «caco ó cacos» se llevaron, creyéndola sin duda con dinero.

## El pan barato.

Ayer se vendieron en las taquillas del Ayuntamiento los siguientes kilos de pan: Campo del Príncipe, 392. Plaza Larga, 209. Triunfo, 1.110. Colon, 706. Total, 2.417.

## Noticias mineras.

Pertenencias. D. Gabriel Garrido Alcalde, ha solicitado la propiedad de doce pertenencias en la mina *San Carlos*, término de Almuefecar.

## Miscelánea.

### Un robo.

Anteayer, en pleno día, y en calle tan céntrica como la de Pavaneras, se cometi6 un robo de alguna importancia, revelando por los detalles del hecho, la audacia de los rateros y lo mal garantidos que se hallan en Granada la propiedad y la seguridad individual. En el número 2 de dicha calle vive la distinguida Sra. D.ª Ana Arce, madre política del conocido notario D. Abelardo Martínez Contreras, la cual como tiene por costumbre salió en la mañana de dicho día á casa de sus hijos y al regreso notó con sorpresa que estaba abierta la puerta interior de la casa sin ofrecer la cerradura señales de fractura. Asustada la Sra. Arce por otros detalles de desorden que notó en las escaleras, llamó en su auxilio á los vecinos, en compañía de los cuales penetró en la casa procediendo á la requisia en las habitaciones. De una alcaoba-ropero se habian llevado los ladrones 1042 pesetas en monedas de oro, seis ó ocho objetos de plata y oro antiguo, gran número de sábanas finísimas, ropa blanca de mujer, cinco vestidos de seda y una maquiua de coser. Los rateros verificaron la hazaña desde las ocho á las doce de la mañana, teniendo que sacar estos objetos por la única salida, que da, como hemos dicho, á la calle de Pavaneras. No han violentado cerradura alguna, y á juzgar por el estado que presentaba el interior de la casa después de realizado el robo, lo perpetraron con la mayor tranquilidad. Los autores no han sido habidos. ¿Y la policía?

Inspector. Procedente de Alhama llegó anoche á esta capital el inspector de explotación de los ferrocarriles andaluces, D. Julio Granilla, acompañado de su distinguida señora.

## Feria en Ronda.

Con motivo de próximas fiestas que se han de celebrar los días 20, 21 y 22 en Ronda, las Compañías de los Ferrocarriles Andaluces y de Bobadilla á Algeciras, ha establecido billetes de ida y vuelta á los precios siguientes: En 2.ª 25'95 y en 3.ª 18'55. La ida se verificará los días 19, 20 y 21 y el regreso los días 21, 22 y 23 por los trenes ordinarios, concediéndosele á cada billete treinta kilos gratis.

## Posecion.

Ha tomado posesion provisionalmente de su destino en la jefatura de Obras públicas de esta provincia, el sobrante tercero, oficial quinto de Administración, don Juan Sugerós Garrido.

## Vigilancia de lineas.

Se ha dictado una Real orden recomendando al personal de capataces y peones camineros de la nacion el mayor celo y vigilancia en las líneas telegráficas y telefónicas que vayan por carreteras, coadyuvando de este modo á evitar interrupciones á mano airado y en su caso proceda á detener á los causantes, poniéndolos á disposicion de las autoridades ó de la Guardia civil.

## Otro robo.

A las siete de la mañana de ayer se presentó Miguel Sanchez Gonzalez al cabo del Salvador, José Perez Marin, denunciándole el siguiente hecho: Que al ir á abrir por la mañana el establecimiento de cales que tiene instalado en la Plaza Nueva, junto á la cuesta de Gomez, encontró la puerta abierta y sospechando que se tratase de un robo, hizo un examen en el establecimiento, el cual dió por resultado notar la falta de 90 duros, que en billetes, plata y calderilla guardaba en el cajon del mostrador; tambien advirtió la falta de una argolla que el «caco ó cacos» se llevaron, creyéndola sin duda con dinero.

## El pan barato.

Ayer se vendieron en las taquillas del Ayuntamiento los siguientes kilos de pan: Campo del Príncipe, 392. Plaza Larga, 209. Triunfo, 1.110. Colon, 706. Total, 2.417.

## Noticias mineras.

Pertenencias. D. Gabriel Garrido Alcalde, ha solicitado la propiedad de doce pertenencias en la mina *San Carlos*, término de Almuefecar.



La Ilustracion Artística.

El último número de la gran Ilustracion Artística, ática en su clase en España, contiene magníficos grabados y el sueño de amor, cuadro de F. Vinea, obra maestra del arte contemporáneo.

Los señores suscritores reciben como regalo cinco magníficos tomos de obras escogidas que valen 30 pesetas y el mejor periódico de modas, que vale 15 pesetas al año.

BALNEARIO DE MARMOLEJO. BAÑOS MINERO-MEDICINALES. AGUAS RECONOCIDAS como de mejor medicación para combatir todos los padecimientos del ESTÓMAGO, HIGADO, BAZO, riñones y vías urinarias.

Desde 1838.—Sres. Lanman y Kemp, Nueva York.—Muy señores míos: El que suscribe, lleno de agradecimiento por los magníficos resultados obtenidos con el uso de la «Zarzaparrilla de Bristol» que ustedes preparan, certifica: que después de haber sufrido desde el año 1838 una terrible enfermedad del estómago, y después de haber agotado todos los recursos, siendo éstos infructuosos, ha usado algunos frascos de Zarzaparrilla de Bristol y ha obtenido una curación completa.

Salvador Alonso Lozano. PRACTICANTE DE CIRUJIA. ofrece sus conocimientos en extracción de muelas y raigones, por difíciles que sean.—Empasta y limpia la dentadura; se aplica la anestesia al paciente que lo desee.

Profesora superior de primera enseñanza desea dar lecciones á domicilio, y preparación para exámenes y reválidas.

Las Escopetas MARCA JABALI. no tienen rival en España y compiten con las buenas marcos inglesas.—Pedid Catálogo á VIZCAYA Y C.ª, calle Fernando, 28.—BARCELONA.

Desde Hon-Kong. Se reciben de Hon Kong nuevos detalles sobre los sucesos de Cavite.

Contra Manila. Con referencia á telegramas de Hon-Kong, se dice que almirante Dewey bombardeará á Manila en la próxima semana.

Buques destruidos. Telegramas recibidos de Hon-Kong dicen que entre los buques destruidos en Cavite, figuran los llamados «Anda» y «Argos», sobre quienes dispararon los yankees á masalva por ser mercantes.

Nuevas partidas. Un despacho de Hon-Kon dice con referencia á noticias de Filipinas, que en la provincia de Pampanga han aparecido nuevas partidas de rebeldes.

Dewey en Manila. Sábese que el día cuatro seguía el buque de Manila.

Lo que dice Sampson. Comunican de Washington que en el departamento de Marina se ha recibido un telegrama del almirante Sampson, dando cuenta del bombardeo de San Juan de Puerto Rico.

El bombardeo de Puerto Rico. El general Macías ha telegrafado al Gobierno, confirmando los detalles ya conoci-

do del bombardeo de San Juan de Puerto Rico.

Franceses y españoles. Son cada vez mayores las pruebas de simpatías que los franceses dan á los españoles.

Noticia sospechosa. El general Macías ha telegrafado al Gobierno diciéndole que un buque americano costea la isla, alejado de las baterías de la plaza.

Telegrama de Macías. El general Macías ha dirigido un telegrama al Gobierno diciéndole que un buque americano costea la isla, alejado de las baterías de la plaza.

Desembarco rechazado. En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general Blanco, participando que los yankees han intentado hacer un desembarco en la costa de Sotavento.

En Cuba. Un telegrama oficial dice que ayer hubo un encuentro con los rebeldes en la provincia de Pinar del Río, matándose uno.

En la Martinica. El Gobierno francés ha resuelto aumentar la guarnición de la isla de la Martinica.

Un yate apresado. Con referencia á telegramas de Cadiz, se dice que el transporte de guerra «General Valdés» ha apresado en el Mediterráneo un yate americano.

El «Amiral Ricault». El buque cuya marinería aclamó á España, á la Marina y al Ejército al salir de Puerto Rico, no es el vapor mer-

cante «Road», sino el crucero francés «Amiral Rigault».

LA COTIZACION. (URGENTE.) BOLSA DE MADRID. 4 0/0 interior contado 46'25

4 0/0 exterior 58'70 4 0/0 amortizable 55'10 Obligaciones de Aduanas 71'80

Cubas viejas 58'30 Cubas nuevas 47'85 Filipinas 52'25 Acciones del Banco de España 305'00

Compañía Arrendataria de Tabacos 188'00 CAMBIOS. París, 8 días vista. 74'00

Londres, 8 días vista. 34'10 BOLSA DE PARÍS. 4 0/0 exterior 33'88

El «Oregon». Madrid 14 (8 30 noche.) Haciendo cálculos esta noche en los círculos políticos y militares sobre el rumbo de nuestra escuadra del Atlántico y la situación de los buques yankees, se cree muy probable que el almirante señor Cervera sorprenda al acorazado «Oregon», que actualmente navega solo.

Proezas yankees. Comunican de la Habana que recientemente dos buques yankees han destruido la caseta del faro de Maya.

También y mientras recorrían la costa dispararon varios cañonazos sobre algunos grupos de guerrillas que en ella había, hiriendo á un soldado.

Grecia, neutral. Telegrafan de Atenas diciendo que el Gobierno griego ha declarado hoy ante las Cámaras de Grecia se propone observar una perfecta neutralidad en la presente guerra entre España y los Estados Unidos.

La direccion de la guerra. El Sr. Alas ha pronunciado hoy en el Congreso un discurso acerca de la direccion de la guerra con los Estados Unidos, defendiendo la unificación de mandos, y que se nombre un generalísimo.

Contestó al Sr. Alas el ministro de la Guerra, rebatiendo los argumentos que expuso y declarando que las condiciones de la campaña con los yankees no consenten la unificación pedida.

En la Martinica. El Gobierno francés ha resuelto aumentar la guarnición de la isla de la Martinica.

En breve llegarán á esta isla los trescientos soldados de infantería de Marina.

También se emplazará en ella una nueva batería.

«El Ericsson». Dicen de la Habana que el torpedero yankee «Ericsson» después de reparadas las averías que sufrió en el bombardeo de Cárdenas ha vuelto á presentarse delante de este puerto.

El «Cocodrilo». Un telegrama de Cádiz dice

que ha llegado á aquel puerto el cañonero «Cocodrilo», el cual zarpará en breve para Canarias.

Una conferencia. Han celebrado una detenida conferencia los Sres. Sagasta, Bermejo y Auñón.

Ocupáronse, según los informes recogidos, en la adquisición de un gran trasatlántico que será destinado á crucero auxiliar de nuestra escuadra.

La escuadra. Nuestra escuadra del Atlántico se dirige al puerto de la Habana.

La impresion general es que conseguirá llegar felizmente al puerto mencionado.

Los franceses molestos. Telegramas que se reciben de París comunican que en los centros oficiales molestan mucho las suspicias de los yankees, que se quejan de que Francia viole la neutralidad á favor de España.

Para desvanecer en lo posible esas suspicias, el embajador francés en Washington ha celebrado una conferencia con el secretario de Relaciones Exteriores, Day, á quien ha leído varias cartas del cónsul francés en la Habana demostrando que el trasatlántico «Lafayette» no llevaba contrabando de guerra.

El gobierno francés ha desmentido que se hoyan prestado auxilios de ningún género á la escuadra española, á su arribo á la isla de la Martinica.

Almodóbar.

Seccion religiosa. Día 15.—San Isidro Labrador, patron de Madrid, San Torcuato, obispo de Guadix, y San Ildelacio, obispo de Almería.

Advertencia. A última hora recibimos importantes telegramas, que por lo avanzado de la hora no podemos incluir en esta edicion y que publicaremos en un «Alcance» que se repartirá inmediatamente á nuestros suscritores.

Las naciones ante la guerra. Un elevado personaje de Washington ha manifestado al corresponsal del Herald acerca de las inteligencias anglo americanas lo que copiamos á continuación:

«Es natural que la Gran Bretaña adopte la actitud que cree más provechosa para sus intereses. Hoy comprende el error que cometió en la guerra civil y se propone no repetir.

Poseionada nuestra nacion de Filipinas, la Gran Bretaña, sin abandonar su más imparcial actitud, inclina sus simpatías hacia los Estados Unidos porque tiene con nosotros intereses comunes en el Extremo Oriente, y además, procediendo así se conquistará para siempre la veneracion del pueblo norteamericano.

Puede consignarse como un hecho indiscutible que si Inglaterra hubiera demostrado algun intento de mediar en el conflicto hispano-americano, la Europa continental se habría unido inmediatamente y puesto fin á la guerra con objeto de salvar á España.

Rusia, que hasta ahora era consi-

—¡Hola! —dijo doña Maria cuando estuvo sola.

—Decir á Fernandálvarez que prepare al momento una litera y que espere en el patio con cuatro donceles hidalgos de resguardo... esperad; que Perdavio vaya al momento á casa del almirante don Gil Bocanegra; que de orden del rey le mande poner una galera armada delante de la torre del Oro, dentro de una hora y volved.

El peje partió, doña Maria llamó á sus damas, se puso un traje más severo, se cubrió con un manto y apoyada en el peje que ya había evacuado su comision y había venido á decirle que la litera la esperaba, bajó al patio, entró en ella, y dirigiéndose á un hidalgo que se había acercado á recibir sus órdenes, le dijo:

—¡A la torre del Oro!

—Pero las puertas de la ciudad estarán cerradas, señora,—contestó aquel hombre.

—¡Hacedlas abrir en nombre del rey. El hidalgo saludó, se retiró, y la litera se puso en marcha.

creía ya entre sus manos la corona de don Pedro, se le hacia verdaderamente desesperado morir. Tal vez sometiéndose á aquel hermano formidable, desandando el camino de la traicion hasta llegar á la olvidada ó jamás pensada lealtad, podría conservar la vida; pero su orgullo se rebelaba ante toda idea de humillacion: se había acostumbrado en demasia á mandar, tiempo de su padre, para resignarse á la servidumbre; don Enrique, pues, era un lobo cogido en un lazo.

—¡Hacedlas abrir en nombre del rey. El hidalgo saludó, se retiró, y la litera se puso en marcha.

creía ya entre sus manos la corona de don Pedro, se le hacia verdaderamente desesperado morir. Tal vez sometiéndose á aquel hermano formidable, desandando el camino de la traicion hasta llegar á la olvidada ó jamás pensada lealtad, podría conservar la vida; pero su orgullo se rebelaba ante toda idea de humillacion: se había acostumbrado en demasia á mandar, tiempo de su padre, para resignarse á la servidumbre; don Enrique, pues, era un lobo cogido en un lazo.

Su cólera creció al escuchar los pasos de un hombre que bebaba la espiral, que se detuvo en la puerta y abrió. Paró don Enrique aquel hombre era el verdugo. Pero en vez de este terrible funcionario, solo vio á Garcil Díaz de Albarraçin, que adelantaba, gorra en mano, y cuyo semblante estaba sombríamente fruncido.

—¡Sígame vuesamércé,—dijo.

—¿A dónde?

—Dona Maria de Padilla espera á vuesamércé en la gran cámara.

Aquel nombre fué un destello de esperanza para el conde, que se apresuró á seguir al ballestero.

En efecto, paseándose tan impaciente como él poco antes en su calabozo, estaba dona Maria en una cámara morisca, infinitamente menos rica que sus retretes del Alcázar, pero que no por eso

reys sólo por el postigo de sus jardines, después de la llegada de su ballestero mayor, con quien había estado encerrado hablando acaloradamente durante algun tiempo. Dona Maria estaba cuidadosa, le esperaba con ansia, y aun no había vuelto.

He aquí la razon de su tristeza: en vano sus damas le habían invitado á que se recogiese al lecho: ella estaba en su lugar, esperando al esposo ausente, velando por él, y despidiéndose á su servidumbre.

Habia pasado la media noche; mucho tiempo antes el motin había desaparecido, y el Alcázar estaba envuelto en un profundo silencio, que solo turbaban de tiempo en tiempo los gritos de alerta de los atalayas; aquel silencio pesaba sobre el alma de dona Maria, como en situaciones dadas pesa sobre nosotros el silencio de los cementerios. De repente se abrió la puerta de la cámara y apareció un peje maravillosamente vestido, como era maravilloso todo lo que relativo al fausto, rodeaba á dona Maria.

—Señora,—dijo el peje;—un hidalgo que se nombra Mosen Pero Carrillo ha llegado á la guardia, y se obstina en hablar á vuestra señoría.

—¿Qué quiere ese hombre?—dijo la Padilla con acento dulce.

—Pretende que le sea hecha á vuestra señoría importantes revelaciones que conciernen á su señoría el rey.

derada como nación amiga por los Estados Unidos, da pruebas de indiferencia; Francia, aparte de hallarse obligada a seguir a su aliada, es un país latino con grandes intereses...

una Nación no se mide únicamente por su estado financiero, ni por el número de sus provincias. Los pueblos, al igual de los individuos, no viven sólo de pan...

Los buques del bloqueo. Madrid 13 (11 noche.) Se ha confirmado que las baterías de la Habana causaron recientemente averías de importancia a los buques yankees «Morrill» y «Wichburg»...

Dewey le escribió una carta elogiándole y diciéndole que deseaba estrechar su mano. Al buque «Don Antonio de Ulloa» le faltaba el armamento...

El resto de la escuadra, dicen muchos, que sigue ignorado. Pero el general Correa reitera la versión de la llegada de nuestra escuadra...

Los tagalos. Manila se sabe allí que solo escaso número de rebeldes simpatizan con los yankees. La mayoría de ellos declaran que si se les conceden reformas políticas pelearán contra los norteamericanos...

Los católicos belgas. El valiente periódico católico de Bruselas «Le XX Siècle» abraza columnas una suscripción a favor de España...

Declaraciones de Montojo. Madrid 13 (11:30 noche.) El periódico norteamericano «The New York Herald» en su edición de París, publica unas declaraciones que asegura hechas por el general Montojo...

Respuesta comentada. Madrid 13 (11:30 noche.) Parece que la respuesta que el general Correa dió últimamente en el Congreso respecto a determinadas exclusiones en los sorteos para la guerra, ha motivado una conferencia entre los Sres. Daban y Sagasta...

Más de la escuadra. Madrid 13 (11:30 noche.) Afírmase que solo se acercó a la isla de la Martinica uno de los destroyers, llevando telegramas para el Gobierno...

El aviso «Tyr». Madrid 13 (11:30 noche.) El aviso yankee «Tyr» entraba y salía libremente con bandera danesa en la isla de San Thomas, á donde iba con objeto de adquirir noticias sobre la escuadra española...

SALON DE «EL DEFENSOR». Exposición de objetos artísticos y de artículos de uso corriente, producto de la industria española. Estos objetos, superiores á todos los de su clase que produce la industria extranjera...

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR INFALIBLE. ZARZAPARRILLA DE BRISTOL. CASA TODO VICO DE LA SANGRE Y HUMORES. EFICAZ.

ALIVIA HAMAMELIS DE BRISTOL. Extracto - Unguento. SANA TODA HERIDA. REUMATISMO Y ALMORRANAS. TRANQUILIZA.

ANUARIO DEL COMERCIO DE ESPAÑA. ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL. Vigésima edición, 1898. (BAILLY-BAILLIERE).

Francisco Fernandez y Cia. Centro General de Negocios. MENDEZ NUÑEZ, núm. 12. Representación de Ayuntamientos, habilitación de Clases pasivas y gestión de toda clase de asuntos.

Desapareció la humedad. Ama de cría, con leche fresca, para casa de los padres, viuda. Se vende un repostero de caoba con marmol y una mesa sala nogal tallado también con marmol.

PILBORAS DE DEHAUT. no tubieron en purgarse, cuando lo necesitan. Se vende un repostero de caoba con marmol y una mesa sala nogal tallado también con marmol.

LA CHINA. Realización importante! ZACATIN, BIBARRAMBLA Y S. SEBASTIAN, 2. Este acreditado Establecimiento como final de temporada, cede todas sus existencias con una rebaja verdad de 50 por 100 sobre los últimos precios que ha rigido hasta hoy.

EL FENIX. COMPAÑIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS y sobre la vida. Fundada en 1819 y establecida en España en 1877. Garantías ramo incendios, francos. 69.624.617. Garantías ramo vida, id. 249.000.000.

La Union y El Fenix Español. Compañía de Seguros reuñidos. DOMICILIO SOCIAL: Madrid, calle Oldenzaum núm. 1. (Paseo de Recoletos). GARANTIAS. Capital social efectivo. 12.000.010 pt. Primas y reservas. 44.028.645.

Se necesita una criada que tenga buenos informes y sepa algo de cocina. Calle Jardines, 38, darán razón. El síndico y clasificadores de semillas y arroz al por mayor convocan á sus agraciados para el día 29 de Mayo hora de las 8 de su noche en la Cámara de Comercio á fin de celebrar el juicio de agravios para el reparto formado de cuo'as de Tesoro, por industria, para el ejercicio próximo de 1898-99, debiendo significar que el referido documento queda de manifiesto en la casa del Síndico, D. Angel Moreno.

CARNICERÍA de LA FAMA. Antonio Perez y Teresa Leiva. Tomera de 1.º á pesetas. 2'75 kilo. Carne de id. á 1'40 » Yaca de id. á 2'00 » Filete de ternera, á 4'00 » Calle del Marqués de Girona, 2.

VENEREOS-SIFILIS cura en dos días. BLENORRAGIA. Céspedes Koch, 3 pías. Orquídis, chancros, verrugas, Fomada Koch, 3 pías. Mal orina, Sales 17 cono 9 pías. Para humores de la sangre, las Perlas Koch depurativas, 3 pías. Van correo. Consultas gratis por carta. Gabinete Norteamericano. Aloás, 23, 1.º al lado de las Calatravas, Madrid. Se vende en Granada, farmacia del señor Ortiz y Pujazon, San Jerónimo 18.

CHOCOLATES Y CAFES de la Compañía Colonial. TAPIOCA - FRITES. VENTAS DE RECOMENDADAS INDUSTRIALES. Depósito general, Calle Reyes, 12 y 14.

VERDADERAS PILBORAS del D. B. LAUD. ANEMIA-COLORIS-ú OPILACION. Cada Píldora lleva impreso el nombre del inventor. Venta por Mayor-A. SCIORELLI - PARIS.

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE & HUGO, Plaza de Santa Ana, núm. 10, y en las principales del mundo.

Se necesita una criada que tenga buenos informes y sepa algo de cocina. Calle Jardines, 38, darán razón. El síndico y clasificadores de semillas y arroz al por mayor convocan á sus agraciados para el día 29 de Mayo hora de las 8 de su noche en la Cámara de Comercio á fin de celebrar el juicio de agravios para el reparto formado de cuo'as de Tesoro, por industria, para el ejercicio próximo de 1898-99, debiendo significar que el referido documento queda de manifiesto en la casa del Síndico, D. Angel Moreno.

CARNICERÍA de LA FAMA. Antonio Perez y Teresa Leiva. Tomera de 1.º á pesetas. 2'75 kilo. Carne de id. á 1'40 » Yaca de id. á 2'00 » Filete de ternera, á 4'00 » Calle del Marqués de Girona, 2.

VENEREOS-SIFILIS cura en dos días. BLENORRAGIA. Céspedes Koch, 3 pías. Orquídis, chancros, verrugas, Fomada Koch, 3 pías. Mal orina, Sales 17 cono 9 pías. Para humores de la sangre, las Perlas Koch depurativas, 3 pías. Van correo. Consultas gratis por carta. Gabinete Norteamericano. Aloás, 23, 1.º al lado de las Calatravas, Madrid. Se vende en Granada, farmacia del señor Ortiz y Pujazon, San Jerónimo 18.

274 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. —¡Que le dejen entrar!—exclamó con una precipitación febril donña María. —En estos tiempos, señora, hay que temer lo todo. Meditó un momento donña María y dijo: —Bian; que le desarmen, y que mientras esté aquí, velen algunos deocheos al alcanzo de mi voz en la antecámara. Pero que entre al momento. A lo terminante de aquei mandato, el paje partió y donña María quedó esperando á Pero Carrillo con impaciencia; poco después estuvo en la cámara, veía sin gorra, mojado, cubierto de lodo, pá lido descompuesto: miró en torno suyo con recelo y cuando estuvo seguro de que estaba solo, exclamó con precipitación. —Don Enrique está en Sevilla, señora. Pálidose donña María. —En Sevilla; ¿caso apoderado de la ciudad?—exclamó con espanto. —Preso en la torre del Oro. —¡Preso!... —Y con él... es decir, sin duda en distinta cámara, como mancha del rey don Al'fonso Coronel. Donña María pálidose mortalmente, se nublaron sus ojos, vació y necesitó asirse á un mueble para no caer. —¿Cómo manchará ¡es imposible!... ¡no!... ¡no no lo puedo creer! ¡no lo quiero creer!—exclamó con voz desfallecida. —Es lo a que yo por mí fé de cristiano

ángulo, parecían puestas allí exprofeso para demostrar que si no se le había cargado con ellas, en un caso dado no se tendrían con él más consideraciones que las que pudieran tenerse con un preso vulgar. Sin duda no se había tenido tiempo de preparar más digna prisión á aquel niño, hijo y hermano de reyes, ó acaso se había supuesto que sería tan corta su detención que solo era necesario atender á la seguridad del momento. Esta idea, que nada tenía de consoladora, era la primera que había surgido en el pensamiento de don Enrique, y de aquí la razón de lo sombríamente frunido de su semblante y de la impotente rabia con que se paseaba á lo largo de su calabozo. Para don Enrique aquello era un vencimiento decisivo: conocía demasiado el carácter de su hermano, para no conocer que después de haberle irritado hasta el último grado posible, no podía esperar de él ni compasión ni miramiento; esto le causaba un miedo febril: la idea de la muerte, que cortaba de una manera ruda sus proyectos ambiciosos, tomaba para él las formas y las proporciones de un espectro aterrador que le helaba el corazón, que le convertía antipáticamente en un cadáver; á los veinticuatro años, teniendo delante de los ojos un ancho porvenir, en el momento en que, fando en sus parciales,

278 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. CAPITULO III. Angel y mujer. Ya hemos visto de qué modo donña María de Padilla había podido penetrar en la torre del Oro. Sabemos que la llevaban dos afectos: la humanidad y los celos. Una mujer vulgar hubiera antepuesto sus intereses propios á los intereses ajenos. Donña María empezó por quien estaba necesitado de amparo, dejando sus pasiones para lo último, y mandó sacar de su encierro á don Enrique. El lugar donde estaba encerrado éste, era una cámara lóbrega, entapizada de paño rojo, estrecha, húmeda, como situada en las subterráneas de la torre; en aquella especie de calabozo se había puesto un lecho de príncipe; pero severo, como la mesa que estaba junto á él, sobre la cual había un crucifijo de bronce, una Biblia y una lámpara. Un solo sillón, completaba este reducido menaje, y algunas cadenas arrojadas en un

275 BIBLIOTECA DE EL DEFENSOR. y de caballero. —¿Pero cómo sabéis vos eso? Pero Carrillo refirió á la Padilla cuanto sabía. —Y si estaba cercado el bosque,—dijo esta con recelo,—¿cómo es que habéis podido escapar. —Yéndome perdido, me acerqué por instinto á la puerta de la ferrería y llegué á punto en que don Pedro entregaba á don A'donza á un manco y le daba la seña Justicia y Castilla. Poco después el señor Pero Lope de Padilla se acercó á la ferrería y estuvo en peligro de ser descubierta; lo fui, y teniendo por Enrique, volví. Le demé, y os lo he contado, señora. —Y si sabiais la seña y que don Enrique había de ir á la ferrería, ¿por qué no salisteis al camino á su encuentro y le apercebisteis? —Yo no había recibido aviso, ignoraba la residencia de don Enrique, y preferí ganar tiempo y venir á vos señora... vos no querreis que don Pedro se tifa en la sangre de su hermano y arroje este borron sobre su fama. Vos podéis impedirlo y lo impediréis... porque sois buena... porque estais por cima de las pasiones de los bandos... porque no querreis que se derrame sangre. —¡Impedirlo, Dios mío! ¿y cómo? ¿cómo arrancar á don Enrique de sus prisiones?